

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRÓNICA

LOS MUSEOS NOCTURNOS

El municipio de Paris, ansioso siempre de proseguir y acrecentar la obra de cultura y progreso va a extender las horas de visita a los museos durante las primeras de la noche.

Suele suceder que los habitantes de una ciudad, entrenados y sometidos por lucha cotidiana del vivir, desconocen (la mayor parte de ellos en absoluto), las bellezas artísticas, los recuerdos históricos, las preciosidades arqueológicas, etc., etc., que encierra.

Son muchas veces los forasteros y extranjeros los que conocen mejor que sus hijos o domiciliados, a una población, llegando en la mayor parte de los casos a ser los que se encargan de hacérsela ver y admirar.

Las horas centrales del día, que son en la mayor parte de las ciudades, las destinadas a visitar los museos y monumentos, alejan de los mismos a las gentes que viven del trabajo.

Los obreros, los industriales, los comerciantes, todos cuantos, además de la cultura general que estas visitas proporcionan, necesitan la enseñanza especial que la contemplación de las obras de arte tanto puro como aplicado proporciona, se ven privados de la misma.

Solo les resta el domingo para hacerlas en que robando a la vida de familia, el día de campo, las horas que el reposo hebdomario les ofrece, sólo les proporcionan una visita molesta e incompleta por la enorme multitud que en dichos días se congrega en los museos y monumentos.

Desearios, pues, Mrs. Henri Turot y Quintin Banchart de que todos cuantos por sus ocupaciones se ven privados de ver, admirar y estudiar en los museos puedan realizarlo, propone al Consejo municipal de Paris que comenzando por la colección Dutuit, situada en el Petit Palais, se comience a abrir al público durante las primeras de la noche los museos municipales, recabando del Estado que extienda esta medida a los suyos.

Además, para acostumbrar al público a este nuevo medio de cultura proponen celebrar: 1.º Conferencias sobre las diversas obras, cuadros, estatuas, muebles, porcelanas, documentos, etc., más importantes de los mismos y 2.º Conferencias y paseos para fijar la atención sobre sus obras maestras.

Ante espectáculos como este sólo se nos ocurre exclamar:

¿Cuándo llegaremos a esto en España?

La prensa isleña

Pueblo Canario

Dice que D. Joaquín Estarriol ha entregado al Alcalde D. Juan de Ascanio y Nieves, la cantidad de 500 pesetas con destino a las obras de alquitranado que se están efectuando en las calles de Núñez de la Peña.

También, el mismo señor ha dado 1.000 pesetas para la Catedral de esta Diócesis.

Manifiesta el donante que, guardando gratos recuerdos de aquella ciudad donde ha recobrado varias veces la salud, desea de alguna manera contribuir a las mejoras que en La Laguna se están introduciendo.

La Opinión

Publica el siguiente telegrama: Las noticias de esa capital se reciben en esta Corte, confirmando la aceptación de las personalidades tinerfeñas para formar el Comité directivo del bloque que ha de combatir el caciquismo, producen excelente impresión en la colonia que aplaude las tendencias del bloque.

Igual efecto ha causado el acuerdo de ese Colegio de abogados, y la campaña de los periodistas en pro de la solidaridad.

Diario de Tenerife

Hablando de la representación de El Ladrón, dice:

La obra, aunque reconociendo todos que el trabajo de los traductores es primoroso y que tiene un grandísimo y sostenido interés dramático, no llegó a

convencer a una buena parte del público, que en los entreactos la discutía con diversidad de criterio; pero en cuanto a la ejecución y no obstante las deficiencias de la escena, no hubo discrepancias; todos convenían en que fué admirable, no solo por parte de la señora Cobeña que arrebató al público en muchas escenas, sino de todos los demás artistas.

REVOLUCIÓN EN HAITÍ

La nueva revolución que acaba de estallar en Haití contra el presidente Nord Alexis parece que ha adquirido desde los primeros momentos gran incremento en todo el país, y el gobierno se dispone a combatirla con la mayor energía.

En el barco "Norol Alexis" han sido embarcados 1.500 hombres.

Gran número de cañones y municiones han sido despachados en los Arsenales.

El general Ciriaco, ministro de la Guerra, y el ministro del Interior, han marchado al Sur de la isla.

El plan del Gobierno es el de desembarcar 4 000 soldados en Miraguano y otros puntos para marchar contra los revoltosos.

Los revolucionarios poseen bastantes municiones.

El gobierno ha notificado a las Legaciones, Consulados y Compañías de navegación, que Lescayes está bloqueada por mar.

En la villa de Jeremía se oyen continuamente disparos de cañón que producen gran alarma a todo el vecindario.

Según comunican de Nueva York, los barcos de guerra "Desmoines", "Jácome", "Guantánamo" y otros que se hallan actualmente en Puerto Cortés, han recibido orden de estar pronto a marchar a Haití.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

En el Congreso.—Siguen los incidentes

Madrid 1 (20'55) En la sesión de hoy en el Congreso se han reproducido los incidentes entre el diputado Sr. Burell y el ministro de la Gobernación.

Motivó el incidente la persecución de que está siendo víctima la prensa avanzada.

El Sr. Burell acusó al gobierno del rigorismo que ejerce con la prensa que no es afectada a su política y de la enemiga que le profesa el señor Maura, deslizando en el transcurso de su discurso frases agresivas que produjeron ruidosas protestas en la mayoría.

Al contestarle el Sr. La Cierva desmintió la política del gobierno con la prensa, asegurando que no le inspira repulsa ninguna.

La Cámara se animó bastante con el debate, desarrollándose algunos incidentes apasionados.

En Nueva York.—Un presidente de la República por los suenos.

Madrid 1 (22'10). Telegramas de Nueva York dan cuenta de un accidente automovilista, en el que estuvo a punto de ser víctima el Presidente de la República Mr. Roosevelt.

Un automóvil que marchaba por la vía pública a gran velocidad atropelló a dicho personaje, derribándole al suelo.

Roosevelt cayó bajo las ruedas del automóvil, viéndose en peligro de muerte.

La serenidad y pericia del "chauffer" evitaron una desgracia, resultando Roosevelt nada más que con ligeras contusiones.

El accidente produjo bastante impresión.

Los sucesos de Praga.—Nuevos disturbios.

Madrid 1 (23'20). Nuevas noticias de Praga dicen que continúan los disturbios, repitiéndose los actos de hostilidad contra los alemanes.

En Gratz el pueblo amotinado intentó lynchar a los alemanes, entablándose violentas refriegas en la vía pública.

Los manifestantes intentaron agredir también a la policía.

Los ingleses en contra de los alemanes. Otras noticias de los sucesos desarrollados en Praga dicen que la colonia inglesa residente en Gratz hizo causa común con los amotinados, sosteniendo colisiones con los alemanes.

La policía hallase concentrada.

Sábese que de las colisiones han resultado un muerto y varios heridos.

El conflicto despierta en Alemania serias preocupaciones.

Mesa.

Política general

ANTE EL BLOQUE LIBERAL

El bloque y Galdós

El primer novelista, el gran Galdós, gloria nacional indiscutible, opina lo siguiente del bloque ó alianza liberal.

«...El discurso de Zaragoza más que programa, es la apertura y despejo de un horizonte. Al fin vemos cortada en ese cuadrante la espantosa cerrazón que nos circunda. Desde nuestro campo republicano, oímos la voz de los monárquicos más próximos... Ocasiones suele traer la Historia en que nuestras voces se oyen claramente allí, como las de ellos vienen a nuestros oídos... Ni en lo que nos diferencia transigiremos nunca, ni en lo que nos asimila regatearemos nuestra aproximación.

La proclama de Moret es tan substancial y expresiva por lo que dice como por lo que omite. Las ideas que contiene, no son todo lo que queremos; pero son algo, y por hoy bastante. La realidad, los hechos fatales nos han traído a un hoyo laberíntico dentro del cual no vemos otra salida que la que nos abre con elocuente iniciativa el jefe de los liberales. Adelante todos, en apoyo de esa parte de nuestras ideas, y ayúdemonos con alma y vida a que sea pronto una verdad. Consideremos que sin nuestra cooperación los libereles monárquicos quedarían vencidos antes de desvenanar sus armas; consideremos que nuestro concurso podrá llevarles a una victoria, que para ellos sería el dominio de toda la escala, y para nosotros la conquista de un primer escalón, en el cual nos aguantaríamos contra viento y marea.

Nuestra fuerza real, pero dormida, necesita despertarse y ponerse en pie. Ya no es conveniente ni político el dormir sin término, ni el vivir soñando nos lleva a ninguna parte.

Vamos a un albur, a una aventura. Por aventuras empiezan los grandes movimientos políticos. Aventurero fué Prim antes de ser el propulsor efectivo de la democracia en el terreno de los hechos. No desconfiemos, no analicemos las probables contingencias de la próxima batalla. Desconfiando, analizando y escrupulizando, nos quedaremos en el espléndido Limbo donde ahora estamos.

No nos mueve ningún interés personal, sino el común beneficio de la nación empantanada, tan enferma de atonía, que apenas se da cuenta ya de sus desdichas y sufrimientos. Llevaremos toda la acción ética y mental que podamos a la campaña propuesta por Moret en su luminoso discurso, campaña que no es el ideal completo, sino aurora de ideales de mayor extensión y grandeza. La fatalidad presente nos sugiere, nos embarga y nos apiña, no dejando espacio ni momento para la vacilación. Y aquí de la frase baturra: «ó a Zaragoza ó al charco».

Lo que dice "El País" de Madrid

El importante periódico republicano acoge también con justifi-

ficados recelos el discurso del señor Moret, si bien se muestra de acuerdo en que es necesario aunar las fuerzas para mantener a raya el poderío reaccionario.

«Por lo mismo—dice *El País*—que creemos conveniente para la libertad, la República y las fuerzas republicanas en indudable crisis, la lucha mancomunada, hemos de marcar bien determinada, clara y distinta nuestra situación.

Conviene que se hable con absoluta claridad. Sin un desinterés grande y una sinceridad todavía mayor fracasará esta campaña.

Hemos leído el «texto íntegro, pero no corregido» del discurso del Sr. Moret. Nuestro juicio no discrepa del concepto que de la oración formamos. Algo débil encontramos lo relativo a la libertad de cultos y alguna obscuridad hay en la promesa del programa; pero no inspiran estos puntos, sobre los cuales volveremos, los reparos y las observaciones que vamos a hacer.

Nos apresuramos a decir que no sumamos nuestro aplauso a la estruendosa é inexplicable ovación que siguió al párrafo de los escollos. Aludiendo a los políticos de la regencia y a las guerras coloniales, trató de disculparlos y hasta se permitió pedir para ellos gratitud porque al pasar entre Scila y Caribdis salvaron los tesoros de la patria y de la libertad.

Lo repetimos: no sumamos nuestro aplauso al de esos inconscientes ó sugestionales aplaudidores de más entusiasmo que seso. Entre Scila y Caribdis se perdió Cuba, Puerto Rico, Filipinas, la leyenda, el decoro, miles de millones y millares de vidas. Se salvaron la dinastía y los frailes, se perdió la libertad y estuvo en riesgo de naufragar la patria. El bloque no es Jordán ni es Leteo.

No, Sr. Moret, añade *El País*, nos separan muchas y grandes cosas que merecen la pena, incluso la esencial para nosotros de la forma de Gobierno, que si no se discute es porque lo impide la arbitraria circular del exfiscal Maluquer, que deben abrogar los liberales en cuanto vuelvan al poder. Los liberales pueden aplazar la cuestión, los republicanos no, sino la resuelven enseguida es porque no podemos, no por mutuo convenio ni por admitir la accidentalidad de las formas de gobierno. Todo lo contrario. Estamos hoy más persuadidos que nunca de su esencialidad. Hasta para realizar la orientación señalada por Moret nos parece esencial el cambio de forma.

No faltarán espíritus de una pieza y sostenidos como los caracteres de teatro, que vean contradicciones entre lo que ayer escribimos y lo que decimos hoy. No la hay, antes completan esas declaraciones las que ayer hicimos.

Persistimos en la conveniencia de aliarnos todos los liberales en contra del enemigo común y para que esa alianza sea posible y resulte fructífera es indispensable no ocultar repliegues de pensamiento.

Cuanto más amigos más claros. Así es. Para luchar juntos es necesario exponer con diáfana claridad lo que se piensa. Y lo que pensamos es que no se debe plegar banderas, ni pasar la esponja sobre lo escrito, al contrario: más republicanos que nunca, y con mayor intransigencia en este punto, es como serviremos mejor a las ideas comunes luchando en la vanguardia con los afines.

EL TIEMPO

Día 1 de Diciembre

Temperatura máxima a la sombra 23'4
Mínima 17'5
Oscilación. 5'9

La pena de muerte en la Cámara francesa

Prosigue en la Cámara francesa el debate sobre la suspensión de la pena de muerte.

Partidarios y enemigos de este infamante castigo, han expuesto sus puntos de vista, aduciendo conceptos y argumentos que levantan tempestades de aplausos y protestas entre los diputados del palacio de Borbón.

La sesión celebrada hace pocos días fué en extremo interesante.

Jaurés pronunció un discurso notable y elocuente como todos los suyos, demostrando que la pena de muerte, tanto en el concepto socialista y republicano, como en el cristiano, debe ser abolida, sosteniendo con gran acopio de razones, que lo mismo los que pretenden implantar el Evangelio, que los que reclaman la aplicación de los Derechos de Hombre, deben estar de acuerdo en votar su abolición.

La última manifestación del orador socialista ha sido corroborada por la intervención del abate Lemire. Con su firmeza habitual, éste se ha colocado frente a la derecha reaccionaria para la supresión de la pena de muerte.

Las excesivas proporciones del discurso de Jaurés nos impiden traducirlo íntegro.

No queremos, sin embargo, que nuestros lectores dejen de poder leer algunos de sus párrafos más sustanciales. Helos aquí:

«Parece que los partidarios de la pena de muerte quieren hacer pesar sobre nosotros un dogma de fatalidad. Existen, dicen, seres tan abyectos, tan irremediamente perdidos, que no queda otro recurso que separarlos de la sociedad, y hay abajo, en la sociedad humana, tal fondo de barbarie, de pasiones bajas y perversas, insensibles a toda represión, que no queda otro recurso que levantar constantemente la guillotina y aplicar la pena de muerte.

«Pues bien; yo sostengo que esta doctrina es contraria a lo que la humanidad ha reivindicado durante dos mil años como más noble.

Es contraria a la vez, al espíritu del cristianismo y al espíritu de la revolución.

El cristianismo ha sido para los hombres, en conjunto, una gran demostración de humildad.

Ha proclamado, con la universal caída, la universal posibilidad de levantarse. Ha dicho a los hombres que en fondo de los corazones más puros, había gérmenes envenenados que podían infectar el alma, y al propio tiempo ha proclamado que no había un sólo ser humano que no fuese susceptible de arrepentimiento. Tengo derecho, pues, a pedir a los cristianos, a los hombres de esta humanidad miserable y divina, cómo estando expuestos a la caída y siendo susceptibles del arrepentimiento, pueden arrogarse la facultad de decir a hombres contruidos del mismo fango que ellos, que no son más que detritus de los que debe quitársela vida.

Jaurés recuerda que M. Barrés ha dicho que los cristianos pueden ser partidarios de la pena de muerte, porque tiene dos aspectos: el aspecto social y el aspecto religioso. «Los católicos que piensan así, exclama M. Jaurés, han sustituido el espíritu cristiano por una táctica conservadora que no tiene de cristianismo más que el nombre».

El orador se extiende en largas consideraciones, estudiando la aplicación de la pena de muerte y la obra de la revolución, que en medio de las grandes catástrofes no ha dejado de ser la esperanza de un mundo más libre y más humano.

Después examina la cuestión según los países, estudiando los diversos factores del mal social, el alcoholismo, la prostitución, los pasos forzosos y multitud de otros factores.

El discurso de Jaurès ha causado honda sensación en la Cámara, arrancando tempestades de aplausos y de protestas en los respectivos bancos de la izquierda y de la derecha.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	9	1333	kilos.
Lanares	1	7	"
Cabrias	2	24	"
De cerda	"	"	"

Reses: 12 1364 kilos.

DE TEATRO

Los ojos de los muertos, drama de Jacinto Benavente.

Entre las últimas producciones del ilustre dramaturgo español, tal vez haya sido la obra estrenada anoche una de las más comentadas y discutidas. El éxito, sin embargo, ha respondido a la notable labor del joven maestro, que en este drama hace gala de su admirable inventiva y de la fluidez y elegancia de su arte.

En *Los ojos de los muertos* los moldes en que ha vaciado Benavente sus grandes concepciones, se truecan en una manera nueva, de tonos sombríos, que dista mucho de la característica de su genio y de los matices de ironía que campean en las filigranas y primores de sus comedias. Sólo en una cosa, en el sedimento de excepticismo que vierte el maestro en el crisol de su arte, permanece fiel a su habitual temperamento el autor de *Los ojos de los muertos*. Las grandes desilusiones de Juana, la protagonista de la obra, los tormentos y sinventuras de su historia las tristes realidades de su vida y la tremenda irredención de sus culpas, forman en torno de esta mujer, con sus eternos lutos, un helado ambiente de excepticismo que marchita con prematura inclemencia la esplendidez y lozanía de la juventud.

En este mismo ambiente de tristeza, sin más claros de luz que un idilio enfermizo—los amores de Isabel y Carlos—se desenvuelven, como doloridas figuras de tragedia, los demás personajes de la obra. Toda ella respira angustia indescifrable, congoja infinita. El silencio de la muerte apaga todo, destello de felicidad en el hogar de Juana, y entre ella y su esposo se interpone la sombra de un recuerdo, que ha de ser pájaros para siempre. Este enigma, acción de factor principalísimo en la obra, dándole el relieve del misterio. Y este misterio, con sus negruras y profundidades de abismo, atrae nuestro espíritu mientras el ambiente trágico le flagela. Avizorando a la muerte, se desliza la vida en *Los ojos de los muertos*, y en esta lucha entre el pasado y el porvenir, entre la verdad y el silencio, un negro fatalismo, que su corona de infortunios, para la atormentada protagonista. Sólo la muerte le había de desconfiar el misterio de su vida, y la eterna reveladora habla en las muecas de la agonía, desconfiando el enigma de unos amores, escondido tesoro en el santuario de un alma de mujer...

Benavente infunde a su drama el mismo excentricismo filosófico que Maurice Maeterlinck a muchos de los suyos. Como en las obras del gran escritor belga, la filosofía, el arte y hasta la belleza están más en lo que se imagina y sospecha, que en lo que se palpa y se ve.

Hay quien achaca como defecto imperdonable, como expresión de mal gusto en el drama de Benavente, la innecesaria aparatosisidad de una muerte en el final de la obra, estimándola como un recurso de efectismo mandado a desechar, y además porque contrasta con la técnica empleada en los finales de los actos primeros, que tienen el doble mérito de la naturalidad escénica y de la intensidad dramática, verdaderamente original y sugestiva, que deja en el ánimo del público algo así como una impresión truncada.

A nuestro modesto juicio ningún pecado de arte y naturalidad, ni ninguna violencia de forma, ni ningún contraste de estilo hay en este desenlace,

que da relieve importantísimo, completándolo y rematándolo artísticamente, al plan de la tragedia.

Por otra parte, cuando esa lúgubre expresión de arte se encarna en el alma de una gran artista como la señora Cobefia, esos desenlaces, lejos de desvirtuar la naturalidad escénica que persiguen los autores modernos, agranda y acentúa el poder trágico.

La obra, en resumen, hállase impregnada de la honda poesía del dolor, expresión más vigorosa de la múltiple poesía de la vida, que tan pronto se manifiesta en explosiones de risa como en zarpazos de desesperación y llamadas de odio. Pero la esencia es la misma. ¿Te marró un infortunio?—pregunta el admirable y demolidor Zaratustra—Pues huélgate de ello como si fuera de una dicha.

La interpretación de *Los ojos de los muertos* confirmó, una vez más, los méritos sobresalientes de la señora Cobefia, que anoche obtuvo uno de sus mayores triunfos en este teatro, dejando en el numeroso público que asistió al estreno una impresión abrumadora y perdurable.

La señorita Robles venció con gran fortuna las dificultades de su importante papel, superior a veces a sus facultades artísticas, aun no del todo cultivadas, pero que la prometen un risueño porvenir en el teatro, y los señores Comes, Tatay y Requena cumplieron notablemente su cometido.

El Sr. Comes tuvo momentos felices en el tercer acto, que le acreditaron de actor inspirado y con sobradas condiciones para conquistarse un puesto en primera fila.

La entrada magnífica. Y nada más por hoy.

Esta noche función en honor de nuestro ilustre paisano D. Angel Guimerá.

Se representará *Maria Rosa*, obra de las que más distinguen a la genial actriz señora Cobefia.

Phisquis.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 2.505 vapores.

En el presente mes de Noviembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 5 vapores.

Después de los anotados, han llegado a nuestro puerto, los vapores siguientes:

Pericles, inglés, de Londres y Plymouth, con 871 pasajeros de tránsito.

Carmen, español, de San Juan y escalas, con carga general, frutos y 32 pasajeros para este puerto.

Britany, de inglés, de Rosario de Santa Fe, con un pasajero de tránsito.

León y Castillo, español, de Valverde y escalas, con carga general y 28 pasajeros para este puerto.

Tenerife, español, de Santa Cruz de la Palma, con carga general y 4 pasajeros para este puerto.

SUCESOS EN LAS PALMAS

(Por telégrafo)

Mitín de protesta.—Acusaciones a los diputados.

Las Palmas 2 (11, 15).

Las noticias que se han recibido en esta ciudad, dando cuenta del acuerdo del Congreso fraccionando la Audiencia territorial, han excitado extraordinariamente los ánimos y levantado unánimes protestas.

Para exteriorizar éstas el lunes por la noche celebróse un importante mitín, al que asistió numerosa concurrencia.

Entre otros oradores hicieron uso de la palabra los señores don Juan Melo, primer teniente de Alcalde, Ramírez Doreste, director de *La Mañana* y el Sr. Franchy Roca, jefe de los republicanos.

Estos pronunciaron violentos discursos de protesta contra los diputados, censurando su torpeza y diciendo que el traccionamiento de la Audiencia constituye una burla sangrienta para el pueblo de Las Palmas, que era preciso reparar.

Acusaron al caciquismo leonino como causante de todos estos males, señalando la nefasta obra de la política de D. Fernando.

El público aclamó con entusiasmo a los oradores, dándose vivas a la división y ruéras al leonismo.

Una manifestación.—Pedras y mueras Al terminar el mitín, el público excitadísimo organizó una manifestación de protesta, dirigiéndose en compacto grupo a la calle de

León y Castillo, donde apedreó la lápida que lleva el nombre de aquél.

Después intentaron los manifestantes quemar un cuadro con la efígie del Embajador.

Los mueras eran ensordecedores.

El delegado del gobierno señor Portela, después de grandes esfuerzos para calmar los ánimos, consiguió hacer desistir de sus propósitos a los manifestantes, restableciéndose el orden.

Más tarde llegaron fuerzas de la guardia civil que disolvieron los grupos.

La excitación continúa. Se ha reconcentrado la benemérita.

Un cierre fracasado

Para ayer se anunció un cierre general del comercio, no dando resultado ninguno por haberse negado muchos comerciantes a secundar aquel acuerdo.

Esto ha contrariado a los organizadores de la protesta.

Se han dirigido numerosos telegramas a la colonia canaria en Madrid, a los periódicos y jefes de minorías protestando de la conducta de los diputados.

Los comentarios son animadísimo.

Témense nuevos disturbios.

El Corresponsal.

Más detalles de los sucesos

Confirmando las noticias que nos comunican de Las Palmas en los anteriores telegramas, hemos recibido por otro conducto, también fidedigno, los siguientes detalles, que reflejan todo lo ocurrido.

Con bastante concurrencia tuvo lugar anteanoche en el teatro de Las Palmas, un mitín para pedir la división de la provincia. Leyéronse telegramas de Madrid y el *Diario de Sesiones* que se ocupan de la creación de la Audiencia en esta Capital, acordándose elevar protesta al gobierno contra la conducta de los Diputados, verificar un cierre de tiendas y obstruccionar el pago de los tributos.

A la salida del mitín varios grupos se encaminaron a la carretera del puerto dando mueras a los diputados.

En el momento en que acababan de romper a pedradas el nombre de León y Castillo colocado al principio de la carretera la policía llegó al sitio en que se hallaban los grupos, impidiendo que rompieran las lápidas siguientes.

Los grupos arrojaron algunas piedras sobre los agentes que los disolvían, lo que en efecto se consiguió.

Las autoridades

El gobernador civil ha dado órdenes al Delegado en Las Palmas Sr. Portela para que proceda con el mayor celo y actividad deteniendo y entregando a los tribunales a los autores ó promotores de los tumultos, denunciando también a los que han aconsejado ó aconsejan la resistencia al pago de los impuestos y ordenándole además que reprima en el acto, con toda energía y haciendo uso de la guardia civil, que está allí reconcentrada, cualquier intento de perturbación del orden.

Últimas noticias

Los telegramas posteriores recibidos en este gobierno civil dicen que hay varios detenidos por los sucesos de anteanoche, cuyos autores están a disposición de los Tribunales de justicia y que se practican activas gestiones para proceder contra los demás responsables, reinando actualmente tranquilidad.

Hasta aquí la relación escueta de los hechos. Mañana con más tiempo, haremos los consiguientes comentarios.

¡Que hablen ahora de las salvajadas de Tenerife los periódicos de Las Palmas!

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Protesta de los liberales

Madrid 2 (11'50). En los círculos políticos se asegura que los liberales y demócratas del Senado se proponen abandonar esta Cámara cuando se discuta el presupuesto de Instrucción pública, para protestar de las desatendidas reformas que Rodríguez San Pedro introduce en aquel.

La actitud de los liberales está siendo comentadísima.

El Sr. Maura hace gestiones para disuadirles de su intento.

La revolución de Haití Las últimas noticias dicen que los revolucionarios de Haití han atacado a la capital, cercándola.

Ignóranse detalles.

Mesa.

CONCURSO

Interesando a los que suscriben ceder el Contrato de ejecución de las obras del Puerto de Santa Cruz de la Palma,



SEGUNDO ANIVERSARIO

La Sra. Doña Antonia Almenar y Guirola (VIUDA DE CLAVIJO)

Falleció en esta Capital el 2 de Diciembre de 1906

Sus hijos don Blas, don Alejandro, don Rafael, doña Ramona, doña Antonia y doña Rogeha,

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistir a la misa de Requiem que se celebrará en el altar de Ntra. Sra. del Carmen en la Parroquia de la Concepción, el Jueves, 3 del corriente, a las 8½ de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 2 de Diciembre de 1908.

EL GUANCHE

Próxima inauguración

Calle del Norte núm. 27

han determinado para ello abrir el presente concurso.

Los que aspiren a interesarse en él, presentarán sus proposiciones en pliego cerrado al Notario D. Rafael Calzadilla, en el término de treinta días contados desde la fecha de este anuncio. El referido Notario les proveerá de los oportunos recibos, y una vez terminado el plazo de admisión y examinadas que sean las proposiciones, la Compañía adjudicará el Contrato a la entidad que firme la proposición que a su juicio resulte ser ventajosa, ó las rechazará todas en caso de no considerarse aceptables.

En los escritorios de los firmantes, se facilitarán antecedentes a las personas que deseen interesarse en este concurso.

Santa Cruz de Tenerife 2 de Diciembre de 1908.—T. Marco y C.ª, S en C.

Crónica general

Donativos.—Habiéndose recibido una comunicación del señor Conde de Pries y de D. Manuel Pasquín, acompañada de la relación exacta y de los comprobantes de la distribución que hicieron de los fondos que por suscripción pública se allegaron en esta isla para el socorro de las víctimas de la inundación ocurrida en Málaga y de los perjudicados con motivo de las medidas sanitarias para sanear el Barranco de Santos, y considerando que la situación de aquella Capital no es hoy precaria, y que el Gobierno ha atendido la indemnización de los que ocupaban viviendas en dicho Barranco de Santos, la Comisión organizadora de la benéfica obra llevada a cabo, ha acordado encargar a nuestro amigo D. Federico C. Varela para que distribuya el resto de pesetas 553-90 en esta Capital, en la siguiente forma:

Hospital de niños Ptas. 253-90
Cuna de expósitos " 150
Asilo Victoria " 150

Ptas. 553-90

Para satisfacción de todos cuantos contribuyeron con su óbolo ó con su ayuda personal a la suscripción, transcribimos un párrafo de la carta firmada por el Sr. Conde de Pries y don Manuel Pasquín.

«Tenemos una gran satisfacción en dar a ustedes, cuenta de la gratitud demostrada por todos los favorecidos en el acto de percibir el socorro, cumpliendo gustosos el encargo de elevar a ustedes y a todos los generosos donantes, el testimonio de esa gratitud expresada de un modo conmovedor entre lágrimas y bendiciones para la caridad de los Tenerifeños.»

Hecho salvaje.—En la carretera de san Andrés, por las inmediaciones del fuerte de Almeida, ocurrió días pasados un hecho que demuestra el instinto perverso de los que lo realizaron y la falta completa de vigilancia en las afueras de la población.

Regresaba de paso en un coche un amigo particular nuestro, cuando de pronto recibió una pedrada en el pecho que por fortuna no le produjo más que la sorpresa consiguiente, pero casi al mismo tiempo el cochero José Luis Aguiar recibió otra pedrada en una de las sienes a consecuencia de la cual cayó al suelo desvanecido, resultando con una herida contusa de la que fué curado de primera intención en una de las ventas de aquellas inmediaciones.

Ignóranse quienes sean los autores de este hecho salvaje, cuya repetición deben evitar a toda costa nuestras abandonadas autoridades.

Médicos titulares.—El Boletín Oficial publica un circular llamando a la atención de los Sres. Alcaldes, Subdelegados de medicina titulares de los pueblos de esta provincia acerca de la R. O. del ministerio de la Gobernación la que también publica en la

cual se dictan las disposiciones que han de regir para la elección de la Junta de Gobierno y Patronato que ha de reemplazar a la disuelta por real decreto de 20 de Octubre último.

Ejercicios de tiro.—Según B. L. M. que hemos recibido de la Alcaldía, en los días laborables, de 2½ a 4½ de la tarde, practicarán ejercicios de tiro al blanco, en el campo de las Cruces del Regimiento Infantería de Tenerife, lo que trasladamos al público para su conocimiento.

LA importante casa Alejandro, tiene desde ayer, instaladas en su elegante establecimiento, las lámparas Z, produciendo su luz blanca y potente de magnífico efecto, y realzando los múltiples objetos de arte y buen gusto que tienen expuestos.

Los clientes de dicha casa pueden surtir en la misma de las lámparas Z que necesitan.

Agente exclusivo para Canarias, Carlos Sonjol, Ingeniero. Numancia, 31 (Hoteles). Teléfono 391.

Francés y Gramática Castellana.—Para ingreso en Telégrafos, Correos y Academias militares.

F. Casanova. Noria, 16.

Vino yodo-tánico fosfato del LABORATORIO MUNERA, tónico, aperitivo y reconstituyente por excelencia.

Solares Se venden al contado y a plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

VINOS DEL PAIS SUPERIORES PARA MESA

De venta en el establecimiento de Tomás de Mesa, Cruz Verde núm. 15 esquina a la de Dr. Allart.

De Arafo, garantizando su legitimidad y pureza, a los ínfimos precios de 30, 40 y 50 céntimos el litro.

Existen además Generosos, Dulces y Secos: Vinagre blanco puro de vino. No confundirse.

15, CRUZ VERDE, 15 Frente a la Farmacia del Dr. Bernabé Rodríguez. (20)

Patatas de Cerdo riquísimas y exquisitas, las vende en el Mercado D. Agustín Boligán. Precios sin competencia. (8)

Se venden

los muebles del hotel calle de Viera y Clavijo número 32. (10)

Se alquila

un salón un la calle de San Lucas, número 32. Darán razón, calle de San Roque, número 25.

Operarios

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Cigarros, CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.

Pídase en todas partes. Unico importador, F. Cambreleng.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. De venta: Imprenta García Cruz,

LA LECHE CONDENSADA

MARCA

LECHERA

Es la mejor y la más acreditada en todo el mundo

De Nestlé & Anglo Swiss Condensed Milk Co.

Agente en Tenerife y la Palma, Carlos Richardson, Teobaldo Power, 10.

Música para piano
Cantos Canarios; Power.—Tesoro mío...!, vals; Becucci.—Lejos del bien amado, vals boston; G. Metallo.—Aida, fantasía brillante; Verdi.—Les Patinems, valse; E. Waldteufel.—La del pañuelo rojo, zortzico; I. Tabuyo.—Teide Drago, tanda de valse; Reyes Armas.—La fiesta regional (Royal festival), vals español; Spanow.
Se sirven encargos de toda clase de música, tanto para piano como para banda, así como también instrumentos de las más acreditadas casas de París y Austria.
VICENTE CARTAYA,
Puerto de la Cruz, Tenerife. (15)
CERVEZA
'La Mano' 'Allsopps'
ES LA MEJOR
Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.
Único importador,
F. CAMBRELENG.

Hotel Tenerife
LAGUNA
Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.
SERVICIO ESMERADO
Precios muy económicos.

YUNTA
Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y ó teléfono 44. 35

Se vende
una casa en la carretera de Váleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

La novela de ahora
Novelas escritas por los mejores autores. Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

Se alquila
una casa, propia para la elaboración de dulces, situada en la Rambla de Puledo, número 89.
Tiene un horno de 3 metros de diámetro.
Darán razón en la misma.

Sirvienta
para dentro, se necesita una con buenos antecedentes y ganando un buen salario.
Darán razón, calle del Doctor Allart, número 43.

OJO, OJO
El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.
Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.
Candelaria, esquina á Sol.

SUSCRIPCIONES
al Waldons Ladies Journal (revista de modas para señoras), La última moda, El salón de la moda, La moda elegante, La estación, La mujer en su casa.
También se sirven todos los periódicos y revistas que se publican en Madrid, Barcelona, París y Londres.
Pagos adelantados.
VICENTE CARTAYA,
Puerto de la Cruz, Tenerife. (15)

El sin rival Whisky escocés
Gaelic Very Old Smuggler's
goza de fama universal por sus excelentes cualidades de pureza, calidad superior y agradable aroma y sabor, características de su antigüedad.
Basta probarlo para que el mismo se recomiende.
Depósito: Elder, Dempster & Co.
Santa Cruz de Tenerife.

Cerveza **EL GALLO** Cerveza
marca **EL GALLO** marca
Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote
FABRICA

de Pavimentos artísticos de
Mosáicos hidráulicos incrustados
G. Cáceres y C.^a (S. en C.)
Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.
Calidades, belleza y precios, sin competencia.
Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION
WATSON!

Es el nombre que certifica la garantía de superior calidad del Whisky Escocés. Cuando se desee tomar Whisky con Sifón ó Whisky and Soda, como dicen los británicos, pidan y exijan la marca **WATSON**.

Dunipe y Compañía
SEVILLA
Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas
Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.
No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de **DUNIPE**.

En la Cuesta INDISPENSABLE
para los Dependientes de Comercio, Colegios y personas aficionadas á idiomas
Se enseña, se habla y se aprende el Inglés ó el Francés por el Método del Lenguáfono

The Lion Trading Co.
Visítate esta casa que ofrece la última novedad, lo más nuevo, lo más elegante á precios moderados.
Especialidad en adornos y bisutería.

Academia particular DE MÚSICA
á cargo de D. Regino Ariz, Director de la Escuela y Banda municipal, primer premio del Conservatorio y expresidente de la Sociedad de Concertos de Madrid.
Lecciones de Solfeo, Piano é instrumentos varios; armonía é instrumentación.
Clases á domicilio.
Para informes, dirigirse á D. Alvaro Lecuona Pover, Alfonso XIII, 38.

Con un Fonógrafo, 25 cilindros perfectamente impresionados, libros de texto, Manual de hablar y pronunciar, etc. etc. se puede hablar y escribir correctamente el inglés ó el francés en muy poco tiempo y por poco dinero.
Se oye la pronunciación exacta de cada palabra ó frases, miles de veces, cuanto se quiera.
La impresión de cada cilindro ha sido hecha por profesores que pronuncian el inglés ó el francés correctamente y con el acento propio de cada país.
No es necesario profesor ni honorarios; no se olvidan las lecciones dadas, ni hay peligro de adquirir un mal acento. Puede repetirse cualquiera palabra tantas veces como se quiera.
Dedicando una hora al día se puede aprender en una semana, lo que un profesor enseñaría en tres meses.
Cada cilindro está construido con una materia bastante dura que permite usarlo más de 2000 veces seguidas sin que se estropeen.
El Método del Lenguáfono está admitido en casi todos los colegios de Europa y América con gran éxito.
Para los demás informes, dirigirse á Francisco Maffiotte, en la calle de Alfonso XIII, número 35 (antes Castillo).

MUEBLES
Se vende un magnífico juego para despacho, otro juego dormitorio estilo Luis XV, para matrimonio. Un aparador y varios otros muebles sin usar, así como también jarrones para sala y diferentes enseres. Darán razón Alfonso XIII núm. 19. Horas de despacho, de 1 á 5 de la tarde. (15 a)

de lo cual Guebriand reconoció á Fargeas. No se levantó, pero cogió una muleta y con todas sus fuerzas la lanzó á la carretela que se alejaba. La muleta dió algunas vueltas por el aire y cayó sobre la capota del carruaje no sin que las señoras gritasen asustadas.

—No temáis nada, es un loco,—dijo Fargeas conteniendo la ira que se había apoderado de su espíritu.

Entre tanto Guebriand apretando los puños gritaba:

—Fargeas, Fargeas, eres un ladrón, ¿me oyes? En vano has procurado transformarte como si tuvieras miedo de la justicia. Te reconocerá entre mil.

Una joven salió de la casa y procuró calmarle; pero al mismo tiempo que se defendía rechazándola cariñosamente respondía:

—Déjame; la vista de ese infame que es un ladrón me pone fuera de mí no tengas miedo; ya sabes que no puedo correr detrás de él. Anda, alcánzame la muleta que le he tirado. Mucho hubiera deseado aplastarle con ella el cráneo;—añadió el viejo mientras su hija iba á obedecer sus órdenes.

Después de recoger la muleta entró Guebriand en la casita.

Luisa permaneció pensativa en el dintel sin poder separar la mirada del carruaje que atravesaba una gran calle de castaños.

La joven era una hermosa morena de unos veinte años, y vestía un traje de color azul muy sencillo, con mangas cortas que dejaban ver sus finos brazos y sus largas y elegantes manos.

Inmóvil en aquel sitio, ¿qué esperaba?
El carruaje que Mauricio guiaba se hallaba cerca del

años, aunque parecía mucho más joven; elegante y distinguida, de buen año, de fino cutis, sin una cana en las ondas de su admirable cabellera negra; ofrecía atractivos aún al lado de su hija Adriana, una rubia de ojos vivos y burlones, ya muy acentuada como mujer á pesar de no tener más que diez y ocho primaveras.

En el trayecto de París á Bois-le-Roi, la madre y la hija no habían cesado de hablar de trapos y cintas, mientras que Fargeas, con frases entrecortadas y después de largas pausas, hablaba con su hijo.

Fargeas y Mauricio se semejaban, pero el padre tenía facciones angulosas y unos ojos febriles, mientras que el hijo, cuyo rostro acusaba tanta resolución como el de su padre, mostraba más dulzura y más bondad en la expresión.

Adivinábase que el primero triunfado en la lucha de la vida á fuerza de audacia, y la sonrisa irónica incrustada en las comisuras de su boca decían bastante elocuentemente que no había prescindido de medio alguno para lograr el triunfo, rechazando todo género de escrúpulos, en tanto que el joven, por el contrario, con la irradiación de su ancha y reflexiva frente, mostraba haber hallado al nacer al mismo tiempo que la fortuna, el camino fácil, ancho y expedito para llegar al apogeo.

Por fortuna, los millones de su padre no le habían perturbado ni le habían hecho que se arrojara en brazos de la pereza. Entregado por completo á la pintura por una imperiosa vocación, á los veinticuatro años había ya obtenido el premio en una de las Exposiciones de París había sido condecorado con la Legión de honor.

Tal era, descrita á grandes rasgos, la familia de Fargeas.

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife
37, CASTILLO, 37



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.— Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.— Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, natices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas
16, TORRES, 16

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España



Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE

Día	Salida	Vapor
3	Diciembre	el magnífico vapor Segovia
10	"	"
17	"	"
24	"	"
31	"	"

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores Sancho y San Sebastián. De Santa Cruz de Tenerife á los puertos de la costa Norte de esta isla, Tazacorte y Sáuces (Palma) y los distintos puertos de la Gomera.

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse á las oficinas de Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPañIA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Diciembre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII	9	Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRÚSTEGUI	16	Cádiz, Barcelona y Génova.
ANTONIO LÓPEZ	17	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabana, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MANUEL CALVO	30	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 E.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzoti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos,

marinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

Elder, Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés

Nyanga

de 5.000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 3 de Diciembre con destino á HAMBURGO

con hueco disponible para 800 toneladas métricas en los entrepuentes y 1000 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster Co. Alfonso XIII, 84.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Servicio de pailobots

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, Miller, Wolfson y C.ª Marina 3.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnífico vapor correo italiano

Ravenna

de 5.200 toneladas, llegará á Santa Cruz el 8 de Diciembre con destino á GÉNOVA

con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase y carga bajo cubierta.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor correo italiano

Brasile

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 2 de Diciembre con destino á BARCELONA Y GÉNOVA

con hueco disponible para pasaje y carga.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Historia de la vida, hechos y astucias de BERTOLDINO y CACASENO.

Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE DICIEMBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Cevic	2
	Durham Castle (v. Palmas)	4
	Insizwa	5
	German	8
	Athenic	10
	Tintagel Castle (v. Palmas)	16
	Moravian	24
	Galician	24
	Paparoa	28
	Dunluce Castle	31
Liverpool	Dover Castle	10
	Ingeli	16
	Goth	24
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Tongariro	3
	Mamari	8
	Ionic	17
Ascension y Santa Elena	Turakina	Enero 4
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Miltades	29
Hamburgo	Lothar Bohlen	4
	Kamerun	9
	Eleonore Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Otto Woermann	2
	Konig	3
	Lucie Woermann	6
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Osiris	4
	Luxor	6
	Sakkarah	15
	Amasis	27
Varios	Repton	6

Fé de vida.

En la Imprenta García Cruz.

The Royal Mail Steam Packet Co. (MALA REAL INGLESA)

El magnífico vapor correo inglés

Severn

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 6 de Diciembre directamente para la HABANA

y puertos de Méjico, con hueco disponible para pasajeros y carga.

Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español

PIO IX

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 19 de Diciembre de paso para la HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, Elder, Dempster, & Co. Alfonso XIII, 84.

Sociedad anónima

de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnífico vapor español

Juan Forgas

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 5 de Diciembre de paso para Puerto Rico, Ponce, Matanzas, Santiago de Cuba, Cárdenas y Habana

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

LA LUZ

MÁS BARATA DEL MUNDO

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo

Carburo y Mecheros.

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) Cuatro caminos.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre 5' " "
Extranjero, semestre 12' " "
Número suelto, 10 céntimos.
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.

En la segunda id. la id. id. 10 " "

En la tercera id. la id. id. 5 " "

En la cuarta id. la id. id. 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda.

Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRESA GARCÍA CRUZ.—SAN JOSÉ 36

Mauricio parecía preocupado y dirigía frecuentemente su mirada hacia una casita baja, construida con tablas en uno de los rellanos del bosque, enfrente, pero á unos quinientos metros de distancia del castillo de la Boutte; el joven parecía ensimismado y apenas respondía á las preguntas de su padre.

Fargeas se apercebíó de su preocupación, y siguiendo la dirección de la mirada de su hijo, se sonrió exclamando:

—¿Miras la cabaña del loco de Guebriand?

—No,—contestó Mauricio variando la dirección de sus ojos y un poco entrecortado.

Aquellas breves frases freron oídas por la señora Fargeas, quien preguntó:

—¿Es ahí donde vive el famoso Guebriand?

—Sí.

—¿Quién es ese hombre?—preguntó Adriana.

—Un loco,—dijo Fargeas encogiéndose de hombros.

—Figúrate, hija mía.—añadió Elena dirigiéndose á su hija,—que tu padre sostiene con él un pleito hace más de veinte años. Ese pobre diablo ha empleado inútilmente en Jueces y Escribanos cuanto tenía, pero no por eso desmaya. Cuando se ve apurado vende lo que le queda ó pide dinero prestado, y á cada instante hace surja un nuevo incidente en el pleito sin que se descorazone ante los obstáculos ni ante las sentencias de los Tribunales.

—Y, ¿por qué es ese pleito?

—Guebriand,—dijo Fargeas interrumpiendo á su esposa.—es una especie de monomaniaco que sueña con las riquezas, y se le ha puesto en la cabeza que yo le he robado hace veinte años de quinientos á seiscientos

mil francos. Cada vez que el Tribunal tiene que resolver, demuestro con facilidad que la pretensión de mi adversario carece de fundamento; pero él no se da por vencido, y cuando le creo resignado, aparece nuevamente con un ardor inconcebible. Es un caso de locura tranquila, y algunos médicos á quienes he hablado de él, han hecho observaciones interesantes y me han aconsejado más de una vez que me libre de sus persecuciones haciéndole encerrar en una casa de locos; pero yo no quiero porque no es malo en el fondo y mi honor está á cubierto de sus calumniosas acusaciones.

Una ráfaga sombría que apareció al mismo tiempo en los ojos de Fargeas desmentía sus últimas palabras, pero Adriana á quien la protesta se dirigía, no vió nada. Se habia puesto á hablar de nuevo con su madre de los trajes y de los prendidos, y Mauricio, que conocía hacia mucho tiempo la locura de su vecino, no prestó atención á las explicaciones de su padre. Una preocupación evidente trasladaba su ánimo á otra parte.

La casita de Guebriand estaba en el camino de Boisle-Roi, la carretela que debía tomar en la estación la familia de Fargeas para dirigirse al castillo, debía pasar por delante de aquella modesta vivienda.

Un hombre estaba tomando el sol sentado en un banco de piedra delante de la puerta; tenía las dos piernas de palo, y sus muletas estaban apoyadas en el banco cerca de él.

—¿Es Guebriand!—dijo Fargeas cuyos labios se habian puesto lívidos.

Mauricio no miró. Las dos señoras, por el contrario, llenas de curiosidad, observaron al pobre lisiado.

El carruaje pasó á galope por delante la casita á pesar